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COMITÉ CONSULTATIF AGRICOLE 

PROCÈS-VERBAL 

48e SÉANCE TENUE LE 28 MAI 2012 À 17 h 30 

Maison du Citoyen, salle des comités, 2e étage, 25, rue Laurier 

 

PRÉSENCES : 

Membres : 
M. Yvon Boucher, président et conseiller, district de la Rivière-Blanche (n

o
 15) 

M
me

 Sylvie Goneau, conseillère, district de Bellevue (n
o
 14) 

M. André Laframboise, conseiller, district de Lucerne (n
o
 2) 

M. Paul-Émile Gauthier, producteur agricole 

M
me

 Linda Giraldeau, productrice agricole 

 

Secrétaire : 
M. Ghislain Deschênes, responsable de la Section des commissions et comités 

 

Personnes-ressources : 
M. Éric Boutet, dir. adjoint du Service de l’urbanisme et du développement durable 

M. Pierre-Luc Caron, analyste en urbanisme, secteur de Gatineau 

M
me

 Nathalie Gingras, chef de division par intérim, secteurs de M-Angers et de Buckingham 

M
me

 Céline Trépanier, chargée de projets à l’aménagement et au développement agricole 

 

Autres : 

M
me

 Julie Martineau, équiterre 

M. Stéphane Vetel, équiterre 

M. Gaétan Provencher 

 

ABSENCE : 

Membre : 
M. Dany Lachaine, producteur agricole 

 

 

1. Constatation des présences et ouverture de la réunion 
 

Le président ouvre l’assemblée à 17 h 35. 

 

 

2. Adoption de l'ordre du jour 

 

L’ordre du jour ci-dessous est adopté en ajoutant un sujet à l’article 13. 

 

1. Constatation des présences et ouverture de la réunion 

2. Adoption de l'ordre du jour 

3. Approbation du procès-verbal de la 46
e
 séance tenue le 17 octobre 2011 

4. Signature du procès-verbal de la 46
e
 séance tenue le 17 octobre 2011 

5. Approbation du procès-verbal de la 47
e
 séance tenue électroniquement le 19 mars 2012 

6. Signature du procès-verbal de la 47
e
 séance tenue électroniquement le 19 mars 2012 

7. Suivi des dossiers 

 

 
DISTRIBUTION : 

Aux membres du CCA, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et au Greffier 

 

 

 

     

 PRÉSIDENT SECRÉTAIRE 
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8. Date de la prochaine assemblée 

9. Période de questions des citoyennes et citoyens 

10. L’agriculture urbaine 

11. Requête formulée à la Commission de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) 

– 0, chemin du Fer-à-Cheval, 765, chemin du Fer-à-Cheval et 815, chemin du Fer-à-Cheval 

– Aliéner les lots en faveur du ministère des Ressources naturelles et de la Faune (MRNF) 

12. Requête formulée à la Commission de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) 

– 445, chemin Saint-Thomas – Permettre la construction d’une résidence 

13. Sujets divers : 

a) Schéma d’aménagement 

14. Levée de la séance 

 

 

3. Adoption du procès-verbal de la 46e séance tenue le 17 octobre 2011 

 

Le procès-verbal de la 46
e
 séance tenue le 17 octobre 2011 est adopté. 

 

Politique d’achats « verts » de produits locaux : 

 

On mentionne qu’à la suite d’une recommandation formulée par la Commission consultative sur 

l’environnement et le développement durable (CCEDD) les fournisseurs de biens peuvent 

s’inscrire dans les Centres de services afin d’offrir à la Ville de Gatineau des produits locaux 

« verts ». 

 

On souligne que le SUDD de concert avec le Service des approvisionnements de la Ville de 

Gatineau souhaite mettre en place un volet repas éco-responsable lors des séances des 

commissions et comités relevant du SUDD. 

 

RCI concernant les milieux humides : 

 

On rappelle que la problématique des milieux humides sur le territoire agricole est différente de 

celle des milieux humides en territoire urbain. 

 

On espère que l’Union des producteurs agricoles (UPA) participera activement à la révision du 

schéma d’aménagement et de développement et que la CCA pourra également participer à cette 

révision. 

 

 

4. Signature du procès-verbal de la 46
e
 séance tenue le 17 octobre 2011 

 

Le procès-verbal de la 46
e
 séance tenue le 17 octobre 2011 est signé par le président. 

 

 

5. Adoption du procès-verbal de la 47
e
 séance tenue le 19 mars 2012 

 

Le procès-verbal de la 47
e
 séance tenue le 19 mars 2012 est adopté. 

 

 

6. Signature du procès-verbal de la 47
e
 séance tenue le 19 mars 2012 

 

Le procès-verbal de la 47
e
 séance tenue le 19 mars 2012 est signé par le président. 

 

 

7. Suivi des dossiers 

 

À la suite d’une question, on mentionne que le dossier relatif à une demande d’utilisation non 

agricole (Una) sise au 967, montée Dalton a été retiré de l’ordre du jour du conseil municipal de 

la séance du 26 mai 2009. 

 

On souligne que le CCA avait refusé d’appuyer cette demande en vue de régulariser deux tertres 

de départ du terrain de golf Le Sorcier et d’implanter 10 résidences sur le site de ce terrain de 

golf. 

 

 



CCA - PROCÈS-VERBAL DE LA 48
e
 SÉANCE, 28 MAI 2012  

 

 

 Page 3 sur 4 

 

8. Date de la prochaine assemblée 

 

On confirme que la prochaine séance du CCA est fixée au 18 juin 2012. 

 

 

9. Période publique de questions des citoyennes et citoyens 

 

Aucune personne n’est présente à la période de questions. 

 

 

10. L’agriculture urbaine 

 

Arrivée de M
me

 Julie Martineau, de monsieur Stéphane Vetel d’équiterre et de M. Gaétan 

Provencher. 

 

M
me

 Julie Martineau accompagnée de M. Stéphane Vetel, présente un bref historique de 

l’organisme Équiterre en rappelant, entre autres, que c’est lors du Sommet de la Terre tenu à Rio 

de Janeiro en 1992 que quelques Québécois ont élaboré un projet de créer une organisation 

citoyenne capable de proposer des solutions concrètes aux problèmes engendrés par la pollution, 

l’industrialisation à grande échelle et l’exploitation des travailleurs du Sud. 

 

Elle souligne qu’un organisme voit le jour en 1993, sous le nom ASEED : Action pour la solidarité, 

l’équité, l’environnement et le développement et obtient le statut d’organisme à but non lucratif en 

1995 et prend officiellement le nom Équiterre en 1998. 

 

Elle explique que cet organisme est voué à la promotion de choix écologiques et socialement 

équitables dans une perspective intégrant la justice sociale, l’économie solidaire et la défense de 

l’environnement. 

 

M
me

 Martineau mentionne qu’Équiterre soutient notamment : 

 

 Le développement de fermes biologiques soutenues par la communauté; 

 Les initiatives de « manger local et biologique »; 

 La mise en place de « circuits courts » soit un seul intermédiaire entre le producteur et le 

consommateur; 

 Les projets d’agriculture urbaine et les jardins communautaires. 

 

Arrivée de M
me

 Linda Giraldeau. 

 

On échange ensuite sur le mandat et le rôle du CCA en matière d’agro-alimentaire, d’agro-

touristique et d’agriculture urbaine. 

 

Départ de M
me

 Julie Martineau, de monsieur Stéphane Vetel d’équiterre et de M. Gaétan 

Provencher. 

 

 

11. Requête formulée à la Commission de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) 

– 0, chemin du Fer-à-Cheval (lots 2 470 631, 3 051 943 et 2 470 630), 765, chemin du Fer-à-

Cheval (lots 2 470 626 et 2 471 009) et 815, chemin du Fer-à-Cheval (2 470 629) – Aliéner les 

lots en faveur du ministère des Ressources naturelles et de la Faune (MRNF) – District 

électoral de Masson-Angers 

 

R-CCA-2012-05-28 / 02 

 

Que ce comité recommande au conseil d’appuyer une requête formulée à la Commission de 

protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) au 0, chemin du Fer-à-Cheval (lots 

2 470 631, 3 051 943 et 2 470 630), 765, chemin du Fer-à-Cheval (2 470 626 et  471 009) et 815, 

chemin du Fer-à-Cheval (lot 2 470 629) afin que l’organisme Canards Illimités (CI) puisse céder 

lesdits lots au ministère des Ressources naturelles et de la Faune (MRNF) dans le cadre des 

ententes pour la mise en valeur de la Baie Lochaber 

 

ADOPTÉE 
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12. Requête formulée à la Commission de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) 

– 445, chemin Saint-Thomas – Permettre la construction d’une résidence – District électoral 

de Bellevue 

 

R-CCA-2012-05-28 / 03 

 

Que ce comité recommande au conseil de ne pas appuyer une requête formulée à la Commission 

de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ) au 445, chemin Saint-Thomas afin de 

permettre la construction d’une résidence. 

 

ADOPTÉE 
 

 

10. Sujets divers 
 

a) Schéma d’aménagement 

 

On mentionne que quelques demandes d’exclusions du territoire agricole ont été formulées dans le 

cadre de la révision du schéma d’aménagement. On explique que ces demandes seront analysées et 

ferons l’objet de recommandations pour décision au conseil municipal. 

 

 

11. Levée de la séance 
 

La séance est levée à 19 h 15. 


